
 

第一通电话 拨打天津市武清区安监站站长 王松电话 

[语音：您好，您拨打的电话号码是空号，请您查证后再拨。] 

 

第二通电话 天津市武清区应急管理局 值班室 

武清区应急管理局：喂您好。 

ＣＬＢ：喂您好，请问是武清区应急救援指挥部办公室吗？ 

武清区应急管理局：嗯，您好，您哪儿啊？ 

ＣＬＢ：您好，我姓韩，我这是中国劳工通讯打来电话啊。有个事儿想问一

下，就是咱们这儿武清区这边法利来装配式建筑有限公司今年 6 月 29号发生了

一起事故，就是有一个叫郭强的工人受工伤。他们家属发帖求助，说是公司不

付医疗费也不发工资。咱们应急管理局这边，或者是这个，是不是可以关注一

下这个案件呢？ 

武清区应急管理局：你是哪儿，您再说一遍，我记一下。 

ＣＬＢ：哦，我这是中国劳工通讯，我姓韩。 

武清区应急管理局：劳工通讯，是吧？ 

ＣＬＢ：嗯。 

武清区应急管理局：您是媒体是吗？ 

ＣＬＢ：对对对，可以这么说吧。其实是，我们是关注工会改革的，更多的是

工会方面的。但是因为这个事，可能跟咱们这个应急救援有关的一些，特别是

安全生产。所以也来这边，看看能不能咱们应急管理局这边能关注一下这个案

件？ 

武清区应急管理局：什么时候的事儿？ 

ＣＬＢ：这是 6月 29号发生的事故，就是郭强在安装简易房的时候，从高处跌

落下来。然后就，现在是胸椎骨折，现在高位截瘫，还在住院治疗呢。 

武清区应急管理局：胸椎骨折，是吗？ 

ＣＬＢ：对对对。 

武清区应急管理局：您这样，您打那个举报电话行吧，我们这儿值班室。 

ＣＬＢ：举报电话啊？ 

武清区应急管理局：对。 

ＣＬＢ：电话多少呢？ 

武清区应急管理局：59685559。 

ＣＬＢ：59685559，我找哪一位呢？ 

武清区应急管理局：找，我看看啊。我不知道他们现在谁在，您打电话问问

吧，行吗？ 

ＣＬＢ：行，好的。那另外还有一个也跟咱们这儿提一下啊，就是我在咱们天



津市应急管理局网站上呢，有一个安全生产事故信息栏。在这个信息栏里面

呢，我没看到这起事故的记录，咱们应急局这边能不能查一下这家公司是不是

有瞒报这起事故啊？ 

武清区应急管理局：什么公司啊？ 

ＣＬＢ：就是刚才说的法利来装配式建筑有限公司。 

武清区应急管理局：法利来装配是吗？ 

ＣＬＢ：装配式建筑有限公司。 

武清区应急管理局：装配式，那他这个按道理应该是这个什么，他应该属于建

筑口，住建口的，是吧。 

ＣＬＢ：他应该是建筑材料吧，或者是。他是就是做那种简易房，然后出去给

客户安装简易房这种的。就像那种工地项目部的那种临时简易房，这样子的。

他是做这种材料的。所以，就是说，那无论怎么样，他发生这种事故，职工造

成高位截瘫。这 6 月 29号，到现在已经四个月了，差不多。那在咱们这个应急

管理局网站上，安全生产事故信息栏里却没有这起事故的记录，我就觉得是不

是有可能瞒报啊？ 

武清区应急管理局：那没有的话，那就是涉及到这瞒报。 

ＣＬＢ：对，因为还……这也可以解释这个公司为什么既不付医疗费，也不发

工资，也不给职工申请工伤认定，所以说就有点儿想蒙混过关。但是工伤工人

就会在里面受苦，家里面现在说是 40多万的医疗费没人付。 

武清区应急管理局：这个事啊，像这种事啊，其实你想吧，6月 29日，他到现

在，这个企业不报，那个人的话他应该是举报啊或者什么的。你想这种事，如

果说真要涉及到处罚啊或者什么其他的问题，现在调查举证也比较困难，因为

时间太长了，是吧。 

ＣＬＢ：那倒是，不过像这种事不能就这么完了啊。就是说，举证困难是一回

事，这个还是…… 

武清区应急管理局：您那个，您打市里的举报电话也行，打我们区里的也行。

然后他们接完之后呢应该报领导批，批完之后，看看批到哪儿。是批到事故那

边，还是批到哪，应该会有调查，好吧。 

ＣＬＢ：行，好的。那还有一个事儿可能跟咱们这儿有关的。我也是在网上看

到的，就是武清区下朱庄安监站这个有公开电话啊，站长叫王松，他公开电话

是 18522960838。但是我打那个电话呢，打好几遍都说是空号。所以，这种安

监站的这种公开电话如果是空号的话，那无论是工人也好还是谁也好，就是举

报什么之类的，恐怕就会有障碍。您说是不是啊？ 

武清区应急管理局：对，是。 

ＣＬＢ：那咱们是不是，这边也可以跟进一下查查这个事啊？ 

武清区应急管理局：您就一并反映到那边行吧。他们接件之后应该找领导批，

批完之后应该会有后续的相关的那什么。我们这儿是值班室，行吧。这种事我

们又没法接，好吧。 



ＣＬＢ：行，好的，好的。 

武清区应急管理局：你打那个 59685559。现在我估计他们有没有人还不知道，

现在有可能吃饭去了。你要是现在打没人接的话，你下午两点之后，行吗？ 

ＣＬＢ：咱们中午几点下班啊？ 

武清区应急管理局：十一点半。 

ＣＬＢ：十一点半，我还有九分钟，那我赶紧试试吧。 

武清区应急管理局：行吧，好的。 

ＣＬＢ：那谢谢您啊。 

武清区应急管理局：没事，再见。 

ＣＬＢ：再见。 

 

 

第三通电话 天津市武清区应急管理局举报电话 小张 

武清区应急管理局：喂您好。 

ＣＬＢ：喂您好，请问是咱们武清区应急救援，就是安监局举报电话吗？ 

武清区应急管理局：对。 

ＣＬＢ：您好，我姓韩，我这是中国劳工通讯打来电话。有几件事想反映一下

啊。 

武清区应急管理局：嗯。 

ＣＬＢ：就是咱们武清区这边有个叫法利来装配式建筑有限公司，今年 6月 29

号发生一起事故。然后有一个工人受伤，他叫郭强，重伤，那现在是高位截瘫

还在住院。结果家属发帖求助说，这个公司不付医疗费也不发工资。那咱们这

边应急管理局这边是不是可以跟进一下这件事呢？ 

武清区应急管理局：法利来，等我看一下啊。 

ＣＬＢ：法利来。 

武清区应急管理局：是不是什么下朱庄有一个法利来？ 

ＣＬＢ：对，下朱庄。 

武清区应急管理局：哦对对对，今年在我们区好像是发生了这么一起安全事

故。 

ＣＬＢ：那他们现在又不付医疗费，又不发工资，还不申请工伤认定。那现

在，如果咱们这边要跟进一下这个案件，会不会就是说施加一些压力让他们履

责啊？ 

武清区应急管理局：怎么说呢，因为他现在，咱们这个家属主要的诉求就是关

于一部分，相当于是赔偿方面他是不是有那个诉求。但是像我们武清应急管理

局的话，我们的职能呢就是对咱们这起安全事故进行事故调查，然后出具事故

报告，这是我们的职能。您至于说之后说想，跟赔偿相关的，或者是比如说支

付工资啊，这些呢，都是应该按理说属于咱们原来的劳动局，现在应该叫人力



社保局来协调的。所以说可以建议咱们家属走法律渠道。 

ＣＬＢ：明白明白。其实我也是想借一把力，就是咱们这儿如果要是安监局、

应急管理局这边如果要是能关注一下的话，可能对公司的压力稍微大一点。我

明白这个可能…… 

武清区应急管理局：这个都跟进过。这个事故发生之后也都去调查过。而且事

故报告也已经出来了。区里也都审批过了，也已经给咱们家属看过了。 

ＣＬＢ：哦，这个事故没有涉及瞒报的情况？ 

武清区应急管理局：瞒报？我不确定这个是说从咱们工厂那边给上报的还是怎

么。但是总之这个事故现在区里都知道。 

ＣＬＢ：哦。因为我刚才在咱们天津市应急管理局网站上看，这个安全生产事

故信息栏里，没有看到关于这次事故的记录。所以我以为是不是会涉及瞒报这

个情况。 

武清区应急管理局：应该是……至于这个事故上报呢，这个是归我们的业务科

室事故科负责的。但是呢，我记得他当时，因为咱们这个举报人给我们这边打

过便民热线问相关的情况。然后我咨询过我们事故科，这个事故区里都知道，

而且事故报告什么的都经过区里审批的。 

ＣＬＢ：哦，区里知道这个事故，是工厂公司方面依法依规上报的呢，还是家

属举报以后咱们去做的调查啊？ 

武清区应急管理局：至于说这个事故上报的渠道，到底是谁先上报的，由谁报

的，我还真的不太清楚，这个我得问一下。 

ＣＬＢ：明白明白。那这个在咱们天津市应急管理局网站上，安全生产事故信

息栏里没这起事故的记录，这是不是也是不正常啊？ 

武清区应急管理局：这个我得问一下。这个我不知道这个平时他们上报事故的

这个时效是什么要求。市里具体啥要求，我需要问一下我们事故科。我这边一

般是属于是受理咱们举报的。至于之后的处理，我还真是不太清楚，我得问一

下。 

ＣＬＢ：明白明白。还有另外一个呢，我也是在咱们这个市应急管理局网站上

看到，咱们《天津市武清区生产安全事故综合应急预案》，有这么一份文件啊。

就是说，这个预案里面有好多、十几个成员单位，还有分别的职责都很仔细地

写清楚了，但是好像就没有看到有工会。那为什么在这个预案里面就没有工会

呢？ 

武清区应急管理局：职能部门没有工会这个单位是吧？ 

ＣＬＢ：对对。 

武清区应急管理局：哎呀，这个我这边还真的不太清楚。您说的是应急预

案…… 

ＣＬＢ：那可不可以麻烦您……您说。 

武清区应急管理局：您刚才说的是什么时候的应急预案？ 

ＣＬＢ：就是 2018 年出的，《天津市武清区生产安全事故综合应急预案》。 



武清区应急管理局：《生产安全事故综合应急预案》。 

ＣＬＢ：对，这里面有好多成员单位，十几个。我为什么问这个问题呢？因为

这个安全生产法，劳动法，工会法等等，好多法律都规定了工会在安全生产监

督当中的非常关键的作用。在这个应急预案的成员名单里面，成员单位还有具

体职责都列得清楚，但是唯独没有工会。这个我就看了好几遍，以为我看走眼

了。后来还是确定没工会，我就觉得是不是有点不太正常啊。 

武清区应急管理局：行，好的好的，您说的这个我回头咨询一下我们相关负责

的领导。 

ＣＬＢ：那也麻烦您给反映一下这个事。就是在这里面漏掉工会……其实，怎

么说呢，一个是对工会工作可能是一种不重视的体现。另外一个就是说，其实

安全生产从预防为主的角度，不是咱们安监局每天派人到这么多个企业单位去

看着，而是工会会员在现场，如果可以随时看着，既不需要资源也不需要增加

人手。就是说，工会的角色其实是，可以说是差不多是最重要的啊，在避免和

预防事故这个方面。我不知道我这个理解是不是对啊？ 

武清区应急管理局：嗯是，我觉得您说的对。 

ＣＬＢ：对，就是咱们安监局不需要请好几百个、甚至上千个工作人员去守在

每个单位在那儿去。一是没有这个资源，再有也请不来这么多人。所以那工会

有成百上千的会员分布在各个公司，如果把工会的职责放在里面，那其实对安

全生产的改善啊，减少事故啊什么之类的，我觉得会能进一大步。 

武清区应急管理局：是的是的。 

ＣＬＢ：对，那所以是不是麻烦您也给这个，就是说提一下，能把这个工会能

加在这个预案的成员里面？把工会的职责也列清楚。这样让工会在履责的时候

就有一个比较清楚的依据，好不好？ 

武清区应急管理局：好的好的。您说的这个我知道了，我回头给我们领导，把

您说的这个情况给领导汇报一下。 

ＣＬＢ：谢谢谢谢。当然，话说回来，就算是工会没有在这个预案成员名单里

面，那其实依据安全生产法、劳动法、工会法，（工会）也可以依法履责。不止

是依照预案履责，工会在这方面就是说也有…… 

武清区应急管理局：对，工会的话，也是我们武清区安全生产委员会的成员单

位。 

ＣＬＢ：对，就算是预案里面没有列出来成员工会来，其实他们依法也是应该

履责的。 

武清区应急管理局：对，是的。 

ＣＬＢ：我只是说，预案里面列出来以后，对工会等于是，推工会一把，给工

会施加一点压力，让他们主动地履责。我这个想法不知道是不是有点外行或者

什么？ 

武清区应急管理局：没有没有，我觉得您说的挺好的。回头我把这个给我们领

导建议一下。 



ＣＬＢ：行。那还有一个，最后一个，对不起我这人话多。 

武清区应急管理局：没事没事，您说。 

ＣＬＢ：既然咱们这儿是举报电话……哎您也该去吃饭了，11点半了。 

武清区应急管理局：没事没事，不碍事。 

ＣＬＢ：那个，我刚才在网上找咱们这个相关的安监啊一些电话啊联系方法什

么的，就是想了解这个事。那看到咱们武清区下朱庄安监站在网上留下的公开

电话，就是站长的名字叫王松，就是…… 

武清区应急管理局：下朱庄安监站应该不是王松吧现在，可能叫，应该不是王

松，可能是有更改了。 

ＣＬＢ：哦，那咱们在网上留下的公开电话却还是王松，名字还是王松，电话

是 18522960838，这个我打过去好几次，都是空号。所以说……那您刚才说的

这已经不是王松了，可能就可以…… 

武清区应急管理局：应该，反正据我了解，我不知道近期有没有人事变动啊。

我记得上周我联系的时候，应该还不是叫王松。 

ＣＬＢ：那可不可以，既然是公开电话……当然咱们内部知道找谁了，但是如

果是举报啊，方便公众举报、包括工人举报之类的，如果要是公开电话和联系

人员的信息，是不是可以及时更新一下啊？就是说，现在又不是王松，又不是

这个电话号码，电话号码我打过去以后是空号。那是不是我也建议咱们武清区

这边安监局这儿能及时更新这种网上公开的这种信息啊？ 

武清区应急管理局：行，好的好的，这个我一并把您的这些建议都反馈给我们

领导。 

ＣＬＢ：行，好的好的。不好意思啊，打扰您，吃饭之前。谢谢您啊。 

武清区应急管理局：没事没事，这都是，份内的事儿。 

ＣＬＢ：请问您贵姓啊？ 

武清区应急管理局：我姓张。 

ＣＬＢ：小张，好的，谢谢你啊小张。 

武清区应急管理局：然后那那个，比如说像您刚才最开始说的那起事故，就是

说由谁最先上报的这些。我后续是再跟您这边再反馈一下吗？ 

ＣＬＢ：行啊，那这样就最好了。我留一个电邮，这样就比较容易联系反馈，

好吗？ 

武清区应急管理局：行，好的，您说。 

ＣＬＢ：我的名字叫韩东方，就是一个字拼音，韩东方的拼音，中间没空。 

武清区应急管理局：全拼吗？ 

ＣＬＢ：对对对。然后艾特，就是 A圈，然后 clb，就是中国劳工通讯英文字

母的头三个。 

武清区应急管理局：clb。 

ＣＬＢ：然后.org.hk。 

武清区应急管理局：org？ 



ＣＬＢ：org，就是非官方组织的那种。 

武清区应急管理局：org.hk，您的后缀就是 hk吗？ 

ＣＬＢ：对对对，所以是 @clb.org.hk。 

武清区应急管理局：嗯，好的好的。 

ＣＬＢ：然后我的电话，区号是 852，27802187。 

武清区应急管理局：嗯，27802187。 

ＣＬＢ：我这叫中国劳工通讯。 

武清区应急管理局：行，好的好的，我这边记下了。 

ＣＬＢ：行，好，那谢谢你小张，不耽误你吃饭了。 

武清区应急管理局：没事没事，您客气了。 

ＣＬＢ：好，再见啊。 

武清区应急管理局：再见。 

 

 

第四通电话 天津市武清区总工会 

[语音答录：您好，欢迎致电武清区总工会，请稍后。] 

武清区总工会：喂。 

ＣＬＢ：喂，请问是武清区总工会吗？ 

——电话被挂断—— 

 

 

第五通电话 天津市武清区总工会 

武清区总工会：喂您好。 

ＣＬＢ：您好，请问是武清区总工会吗？ 

武清区总工会：对，没错，武清区总工会。 

ＣＬＢ：您好，我姓韩，我这是中国劳工通讯打来电话啊。 

武清区总工会：嗯嗯。 

ＣＬＢ：就是关于咱们武清区有一家法利来装配式建筑有限公司，今年 6月 29

号发生一起事故，有个叫郭强的工人受重伤了。他们家属发帖求助说这个公司

不付医疗费，那咱们工会能不能出门帮他们家属维权啊？ 

武清区总工会：您是什么单位？ 

ＣＬＢ：我这是中国劳工通讯，我姓韩。 

武清区总工会：您是杂志吗，报纸杂志这类的单位吗？ 

ＣＬＢ：我们是一个网站，关注工会改革，去四化、增三性，这方面的进展的

情况。 

武清区总工会：那您这个信息来源是哪里？ 



ＣＬＢ：这个是在网上，在那个微博，还有他们也发在其他的一些地方求助，

就是投诉说公司不给付医疗费。现在已经差不多四十几万的医疗费。其实我是

谁并不重要啊。其实就是说，咱们工会能不能联系家属看看帮帮忙啊？ 

武清区总工会：不是，这个事情您是哪还是挺重要的。因为我们得了解一下您

这个信息的来源的真实性、准确性啊等等各方面的东西内容。 

ＣＬＢ：那也理解。那咱们工会这事儿能不能联系家属，跟这个郭强的妻子了

解更进一步的情况呢？ 

武清区总工会：您最好让郭强本人来找我们，如果要是他有这方面需求的话。 

ＣＬＢ：哦，他现在，郭强他，因为那个事故呢，他胸椎骨折，而且现在是高

位截瘫，现在还在住院治疗呢。 

武清区总工会：就是您可以让他，比如说他的亲属啊代理什么之类的。因为现

在就是您这个身份的话，我们没办法认定。所以就是，这件事情我们可能跟您

这边就是不好交代什么。 

ＣＬＢ：明白明白。那我如果把这个工伤工人郭强妻子的电话给您，您能不能

看咱们工会能不能打个电话？ 

武清区总工会：您能不能让她来联系我们？您让他们来联系我们可以吗？ 

ＣＬＢ：不，你可以想象，这个老公胸椎骨折高位截瘫，现在几个月了都，公

司不给钱，四十几万的医疗费拿不到手。现在…… 

武清区总工会：她应该就有这方面的急需的需要，对吧？ 

ＣＬＢ：对。 

武清区总工会：如果她要有急需的需要的话，您让她直接联系我们就可以。然

后到时候我们再进行跟她具体沟通，您看行吗？ 

ＣＬＢ：对，我的意思就是说，既然工人家属，工伤工人家属有这种急需，咱

们工会可不可以主动找他们？ 

武清区总工会：不是，因为您现在的信息的这个来源以及真实性这些东西，我

们没有办法认定。我们不能说从网上看见一个信息，我们工会就直接去联系

他。这样子的话那我们，这个应该不是我们正常的工作流程，对不对。网上的

信息非常之多，我们不可能说自己了解到一个我们就去，然后什么的。她既

然……您看，您也有我们的联系方式，然后您让他直接跟我们联系，这样子的

话，我觉得其实不会给他造成什么负担，对不对。就是他给我们打电话，还是

我们给他打电话，就是这么一个区别。对不对？ 

ＣＬＢ：对，咱们工会改革去四化、增三性，这不是也是一个机会。咱们工会

去四化、增三性，能主动走出去，与其等工人来找…… 

武清区总工会：不是，我们走出去的前提，就是比如说啊，比如说他是从我们

自己有效的来源信息我们掌握的，这些的话，我们其实也在做着很多的工作，

这方面。然后您这个微博的这个，这应该不是我们的信息来源，主要是。您知

道吗？ 

ＣＬＢ：哦，明白明白。 



武清区总工会：所以就算是，如果他要是说他从基层工会，然后一层一层反映

过来的，或者是他自己本人过来找的我们，那我们义不容辞，我们肯定是要把

这件事情弄清楚了，然后怎么做的。但是现在的话，就是说我们从微博上了解

到一个信息，然后我们就主动联系他。那这样子的话，相当于其实这个信息量

非常之大。我们不可能微博上都挨个都联系一遍。 

ＣＬＢ：明白明白。这个我完全明白。 

武清区总工会：对。他如果要是，您有我们的联系方式，然后他有这方面的需

求，您让他直接跟我们联系。可以吗？ 

ＣＬＢ：明白明白。其实我找咱们武清区总工会这个电话号码，我用了挺大的

功夫才找到这个电话号码的。就是说，如果一个受重伤的工人的家属现在高位

截瘫，那他们家属要是，如果我都用这么长时间…… 

武清区总工会：您联系过那个家属了吗？ 

ＣＬＢ：啊？ 

武清区总工会：您联系过那个家属了吗？ 

ＣＬＢ：我联系过她。就是说她现在这种状况，如果让她自己在网上，或者是

通过渠道找咱们工会的电话，其实真的是挺难的。我自己就用了三四个小时找

到的。 

武清区总工会：那个，您这样，既然您已经就是，您有她的联系方式，您也跟

她联系过，然后您也有我们的联系方式。您可以把我们的这个电话告诉她，然

后让她直接给我们打。您看行吗？ 

ＣＬＢ：当然可以，我可以充当咱们工会和工伤工人家属的中间人，这没问

题，我可以扮演这个角色。不过我就是说，咱们工会好像是不是就失去了一个

去四化、增三性，往前多走一步的机会啊？ 

武清区总工会：就是这么说吧，就是我们觉得这个，去四化、增三性这个事情

就是他有很多表现，我们不是说就是一定要在这一点上边我们要有什么体现，

我们其他方面的话有很多很多的举措，可能您还不太了解。 

ＣＬＢ：对，明白。 

武清区总工会：但是这个渠道的话，就是反正，因为我们提供了，就是最起码

得是他，他跟我们有这方面的要求，对不对。您作为一个第三方的话，或者说

您有他的这个，他委托您了，或者怎么着的，这样子的话也行。 

ＣＬＢ：他没委托我。是我自己在网上看到以后，觉得这事咱们工会可以帮

忙。 

武清区总工会：对，我明白，您可能就比较热心，然后就是也想促进一下我们

工作。 

ＣＬＢ：也不是热心啦。这也是我们中国劳工通讯的工作职责，就是关于工会

改革的观察还有推动帮助工会改革，所以这也是我们的工作职责。所以我在这

个打电话之前啊，刚才我在咱们的网站上呢就看到，咱们今年 9 月 7号，就是

一个多月前，咱们这个工会主席殷学武，刚当选的时候曾经就提出一个承诺，



就是说工会组织和工会干部呢，要坚持以职工为中心的工作导向，牢固树立职

工利益无小事的工作观念，而且还要更多关心关注困难职工、一线职工群体。

还说要以钉钉子的精神坐实做细做好工会各项工作，而且就说这样才能把党和

政府的温暖送到职工群众心坎上。就是说咱们郭强这个职工这儿受重伤，那现

在公司又不给医疗费也不给工资，那工会如果在这时候主动介入这个案件，是

不是也算能体现咱们殷主席刚说的这个“树立职工利益无小事的工作观念”

啊？ 

武清区总工会：您是这样子的，咱们从解决事情的角度，从实际的角度来说

啊，我们也是希望职工的利益不要受到侵犯。然后我们从实际解决事情的这个

角度上来说的话，他给我们打电话，而且他又有，他现在可以知道我们的电

话；跟我们给他打电话，其实对解决这件事情是没有任何的影响的。是不是？ 

ＣＬＢ：明白明白。其实，当然就出现了我这么一个中间人。是我找到了咱们

工会的电话，如果我没找到工会电话的话，其实就……我找咱们工会电话的过

程啊。 

武清区总工会：其实您直接把这个电话给他，然后让他给我们打。然后就是这

件事情我们也会尽力。 

ＣＬＢ：我明白。其实我想跟您抱怨一下啊。其实我找咱们工会电话的过程，

这个困难程度啊。 

武清区总工会：不太好找是吧？ 

ＣＬＢ：如果没有我的存在的话……当然我不是在这儿居功啊。就是说，如果

让重伤工人的家属费这么多时间去找咱们工会，我自己觉得是恐怕是挺难的。 

武清区总工会：其实是这样的，因为有很多职工都会给我们打电话，然后我们

可能有一些公示。然后另外的话，打 114 直接就可以查询。然后电话的话，我

们这儿都有。打 114 其实直接就可以，就会告诉我们的号了，这个号是公开

的。 

ＣＬＢ：明白明白。好的好的。那还有一个，就是关于咱们工会的一些信息

啊。就是咱们这家公司，法利来装配式建筑有限公司有没有工会啊？ 

武清区总工会：现在就是主要是，我对您的这个身份不太了解，所以我这些东

西，这些业务的东西没办法给您继续进行下去。您看您要是说想了解的话…… 

ＣＬＢ：不是我的身份问题，就是说咱们工会增三性、去四化，这个工会改

革，这也是一个要接受咱们媒体公众监督的一件事儿啊。 

武清区总工会：明白，您公众监督您不能所有…… 

ＣＬＢ：就算是我不是一个什么人，就是我随便一个人，现在发生工伤了，我

想知道一下他这个工人所在的这个单位有没有工会，咱们工会有没有履责，在

这个公司建立工会？ 

武清区总工会：我们这个要涉及到具体的业务部室了。然后我们这块，可能就

是业务部室的那些东西就要下一步继续进展。现在的话，就是您想了解这个事

情没有问题。但是就是您得有一个正常的一个身份。比如说您要想做采访，或



者说想要继续了解这个事情，您给我们发正式的公文。然后我们就可以让您继

续跟进，或者说了解里面的一些情况，这个我们可以研判一下。但是说如果您

现在就是说，我就是打听一下，或者是什么之类的话，这种的话…… 

ＣＬＢ：不是打听，这是工会改革问责。这个什么啊，咱们工会也要接受问

责。现在全国上下，各级的政府部门，拿公众预算的部门都要问责的。咱们工

会也要问责。 

武清区总工会：没有问题，我们如果有问题的话可以接受问责。但是现在的

话，现在因为您问到的这些信息属于是可公开还是不可公开的这些东西。如果

说涉及相关的话，我们可以，比如说跟您切身，您是职工本人，那我们可以进

行一下研判，然后给您一下解答。但是现在相当于您是一个第三方，您知道

吧，所以就是我们可能不太方便跟您这边透露。 

ＣＬＢ：我明白，就是关于这家公司有没有工会这个事啊？ 

武清区总工会：我现在没办法给您查，因为我们这儿不是业务部室。 

ＣＬＢ：那哪个部室我去问一下比较方便呢？ 

武清区总工会：即使您问的话，我现在就是说还是想把您拦一步。因为您现在

的话，您要真的，就是您想了解跟进这件事情，我希望您能给我们来一个正式

的公文函。可以吗？ 

ＣＬＢ：行，我试一试。我明白这个，就是从过去的这种程序，到简化程序，

到问责的方便，还是需要一个过程的，我也明白。 

武清区总工会：就是这样子的，就是给职工办实事儿我们绝对不会要他要公文

函要什么之类的。包括对他进行服务，我们不会要求这些。但是您现在是一个

第三方，而且是，而且是一个，就是您只是跟我口头表达一下是第三方，您并

没有真正地给我一个什么证明文件。所以这些东西啊可能，我这边不太方便给

您进行过多的透露。 

ＣＬＢ：明白。我这个第三方其实这个角色确实有点奇怪。 

武清区总工会：就会有点尴尬。 

ＣＬＢ：比较尴尬。但是回到刚才这个，如果要是绕开我这第三方，咱们工会

可不可以直接给郭强这个工人的妻子打个电话啊？ 

武清区总工会：您还是让她直接跟我们联系吧，这样她有我们的联系方式了，

对吧。 

ＣＬＢ：所以还是需要我这个第三方。 

武清区总工会：因为是这个样子，就是这个样子，您知道吧。一个他这个工伤

的事情，不是说他认定或者是企业认定。这个东西，他是有，咱们劳动部门他

是有正确的认定的。然后您现在掌握的一些情况可能也是一方之言，对不对。

我们可能也要听双方的说法。如果他本人，就是职工本人，或者说职工家属本

人认为，这个事情需要进行一下工会这边进行一下推动，您让他本人跟我们联

系。我们直接跟他联系，这样子的话也给人力也会造成负担，我们是这样考虑

的。 



ＣＬＢ：对，我明白。其实这不止是工人对工会的需求的问题，这也是咱们工

会职责所在。就是说《工伤保险条例》第十七条，我这里看到就是说，工会在

一年内，就是发生工伤事故之日起一年内，可以代表工伤职工申请工伤认定。

那现在公司方面既不付医疗费也不给工资也不申请工伤认定，那在这情况下，

咱们工会是不是往前走一步履责，就是找工人的家属向他们提出来，主动提出

来我们工会依法履责，帮你申请工伤认定呢？ 

武清区总工会：那个什么，韩老师，是这样的。我刚才的时候，因为什么啊，

就是咱们这么说啊，就是您刚才反映的，他这个是叫郭强，还有那个，那家企

业的名字，你也可以告诉，就是都知会我们。我们会在后台，就是我们业务部

室这边我们会进行一下详细的了解。 

ＣＬＢ：好的。 

武清区总工会：但是具体的这个会责成基层或者怎么样的。我们对这个事情会

有进行一个了解。但是具体的进展情况，或者是他是否建会啊，就是您想问的

这些事情，我们可能不会跟您反馈。您看这样子行吗？ 

ＣＬＢ：没问题，没问题。 

武清区总工会：嗯对吧。 

ＣＬＢ：我明白。那我把他郭强妻子的电话给您留下来，行吗？ 

武清区总工会：嗯我可以记下来。但是如果要是说，就是说如果她需要我们帮

助的话，然后您可以让她跟我们进行一下联系，您看行吗？您可以把她电话告

诉我，我记一下没问题。 

ＣＬＢ：行。她电话是 150XXXXXXX7。 

武清区总工会：嗯好的。您说的那家企业，名字具体的是哪几个字您也告诉

我。 

ＣＬＢ：他叫法利来。 

武清区总工会：法是法国的法，法治的法？ 

ＣＬＢ：法是法国的法，利是利益的利，来回的来。 

武清区总工会：法国的法，利是利益的利，来回的来。 

ＣＬＢ：法利来装配式建筑有限公司。 

武清区总工会：法利来装配式建筑有限公司。 

ＣＬＢ：就是那种组合式的，就像他们网站上有那个图，就是像工地上那种简

易房啊临时房这种装配式的。 

武清区总工会：明白明白。您这个信息来源就是微博上有，对不对？ 

ＣＬＢ：对对。还有郭强住院是住在武清医院，他病床号是 1701。 

武清区总工会：行行。 

ＣＬＢ：他的住院号是 00408044。 

武清区总工会：00408044，这个是什么号？ 

ＣＬＢ：是他的住院号。 

武清区总工会：哦，明白。 



ＣＬＢ：刚才那个病房号是 1701。 

武清区总工会：嗯嗯。 

ＣＬＢ：那还有一个啊，对不起啊我这个人比较麻烦。 

武清区总工会：没事您说。 

ＣＬＢ：我刚才呢，就是因为这个事呢，我也去天津市应急管理局网站上查了

这个事故，他那上面有安全生产事故信息这一栏。然后我在事故信息里面呢，

没有看到有这起事故的记录。那就是有没有可能这家公司瞒报了这起事故？那

咱们工会可不可以去跟进一下，就是看看是不是有瞒报这件事啊？ 

武清区总工会：您说的这些事情我都进行一下记录，然后具体的这个我们怎么

操作，然后回来到时候再说，您看行吗？我现在就是先做好记录。 

ＣＬＢ：我明白。就是说，凡事都有程序的…… 

武清区总工会：对对。 

ＣＬＢ：我也是就是说咱们工会，在这个安全生产法、工会法、劳动法里面，

都有规定工会在安全生产监督方面的职责。 

武清区总工会：明白，我们是有这个劳动保护监督这块的职责，这肯定是有，

责无旁贷的。对。 

ＣＬＢ：然后另外呢，我刚才也看了咱们这个《武清区生产安全事故综合应急

预案》，这个预案里面有十几个成员单位还有各自的职责。但是里面我看了好多

遍，就发现没有工会。那为什么在这个《安全生产事故综合应急预案》里面却

没有工会呢？ 

武清区总工会：您的意思是没有工会的职责吗？ 

ＣＬＢ：就没有工会作为成员单位啊。 

武清区总工会：工会不是成员单位？您这意思。我把您的这个问题我也记录下

来了。 

ＣＬＢ：行，好的好的。那个您可千万别误会啊，我不是打电话来找麻烦啊。

只是说，我们作为媒体，特别是关注工会改革，就有这个职责。就是说，咱们

工会改革是不是依法依规，按照什么是不是就位了呢？ 

武清区总工会：明白。你是那个……麻烦您再跟我说一下您是什么网站？ 

ＣＬＢ：我这是中国劳工通讯，我姓韩。 

武清区总工会：嗯好的。 

ＣＬＢ：那个，我刚才看到的时候就让我觉得比较吃惊。就是安全生产法、工

会法、劳动法，都规定咱们工会有这个安全生产监督的职责。但是在咱们《武

清区生产安全事故综合应急预案》里面，咱们工会却不是成员，好像是就工会

被不重视了的感觉。或者是…… 

武清区总工会：我觉得啊，就是您现在了解的信息有可能也并不全面。然后具

体的一些信息什么情况的话，如果您想要更细地了解的话，咱还是正常地走咱

们这个新闻报导的程序，咱们再了解。然后另外你反映的这些情况呢，我们也

会跟相关的……因为这涉及到 N多的部室，我们也会跟相关的业务部室进行沟



通，然后继续关注这件事情。然后我们也在后台那边会把这些事情搞明白，弄

清楚，您看行吗？ 

ＣＬＢ：当然当然。希望咱们从这个 N多个部室能精简到一个有数的部室，这

样就可以少一点、可以更清楚一点。不过我刚才…… 

武清区总工会：没有，因为这些涉及到，因为您刚才有问到建会，然后又问到

这个，就是安全生产啊，包括其他一些可能还涉及到法律服务啊，等等等等。

就是其实这是一个全面的服务。虽然是 N 多部室，但是我们绝对不可能说是 N

多部室给造成什么麻烦。最终的目的还是为了职工能够更全面地享受到这些，

保护他们的权益。 

ＣＬＢ：其实刚才我提到了《武清区生产安全事故综合应急预案》这个呢，其

实挺重要的。咱们工会如果是成员单位的话，而且把职责在上面列清楚的话，

那对安全生产、咱们工会履责，甚至减少安全生产事故的发生，包括郭强这样

的工人培训啊什么之类的，那减少事故发生、减少悲剧，其实是更重要的。比

这个发生事故以后再去维权啊，其实更重要。这个我不知道我说得对不对啊。 

武清区总工会：明白。对对。就是做在前面嘛，先走一步，对不对。但是就

是，所以我刚才就也说了，就是安全生产这一块，因为我不是业务部室。但是

据我了解的话，可能跟您说的情况不是特别一致。比如说安全生产这一块，说

是不是成员单位啊什么这些东西，我现在没办法给您细致解答。但是在我一

个，就是虽然不是业务部室，但是稍微有一些了解的情况的话，我感觉，可能

您掌握的信息不一定全面不一定准确，因为可能有一些都是网上的。 

ＣＬＢ：这都是我刚才在咱们天津市应急管理局官方网站上查的。这个文件的

名称叫《天津市武清区生产安全事故综合应急预案》，这个我来来回回看了好多

遍，那么这是 2018 年就出来的这个预案啊。那我也觉得是不是我看走眼了，反

复看好多遍，没有看到工会。所以我才来这里，跟咱们工会反映一下。也算是

我也想提个建议。 

武清区总工会：明白明白。感谢您的热心，我们也到时候关注一下这个事。如

果说真像您这样说的，我们再想其他措施。如果要是说有其他的这些情况的话

呢，我们就是，有的话就改，没有的话就加勉吧。 

ＣＬＢ：我顺便想提个建议。 

武清区总工会：您说。 

ＣＬＢ：就是咱们工会是不是可以去应急管理局网站查一查。如果确认这件事

情，《安全生产事故综合应急预案》里面居然没有工会的成员和职责的话，那咱

们工会是不是可以向应急管理局提出要求，就是强烈要求把工会加在里面？ 

武清区总工会：把工会加进去是吧？明白您的意思。 

ＣＬＢ：把工会加在这个成员单位里面，而且要明确咱们工会的职责。这对工

会改革，工会履责，包括如果不履责的话，履责不到位要问责的话，其实都是

很重要的，您觉得呢？ 

武清区总工会：明白明白。明白您的这个想法，明白您的这个建议，我们也记



录下来了。 

ＣＬＢ：对，我的建议可能不一定恰当。 

武清区总工会：您看您方便给我们留个您的联系方式吗？如果要是说我们有什

么事情，我们再跟您这边沟通？ 

ＣＬＢ：当然当然。我先留一个电子邮箱好吧？这样是不是最方便。 

武清区总工会：您说，我记。 

ＣＬＢ：那我的名字就是拼音，韩东方，一个字。 

武清区总工会：拼音全拼是吗？ 

ＣＬＢ：全拼，就是中间没有空格。韩东方的拼音，一个字。 

武清区总工会：嗯。 

ＣＬＢ：然后一个 A圈，艾特。然后就是 clb，就是中国劳工通讯的英文缩

写。 

武清区总工会：嗯，CLB。 

ＣＬＢ：然后.org.hk。 

武清区总工会：嗯。 

ＣＬＢ：那所以，其实我是很想了解咱们这家公司有没有工会，还有就是说像

这类的，像郭强这样的工人如果要是想加入工会的话，是有什么具体的程序。

我不知道这个问题是不是也会比较敏感呢？ 

武清区总工会：不是，其实您问的所有问题都不敏感。如果职工过来问的话我

们都会进行解读。但是，就跟您说的话，因为您现在是媒体身份，所以媒体身

份的话咱们就得有正常的媒体的这个流程。您明白吗？ 

ＣＬＢ：明白、明白。 

武清区总工会：都不是敏感问题，其实。 

ＣＬＢ：那就好。我就不想扮演一个来打听什么秘密的角色。 

武清区总工会：对，我知道，我知道。明白，明白。 

ＣＬＢ：其实我跟很多地方的工会啊，南南北北、东东西西的，就是都会涉及

到工会组建这个事儿。大部分的这些…… 

武清区总工会：其实应该是差不多的。 

ＣＬＢ：对，就是大部分我得到的印象呢，就是工会组建呢，工人如果想加入

工会，首先这家企业得有工会。那企业建会以后，工人加入企业工会，那才能

加入工会。那咱们这边是不是也是这种情况啊？ 

武清区总工会：有这种情况，然后另外的话，现在也有一些零散入会的形式，

也是可以的。 

ＣＬＢ：哦，那我就想这个，也是我第二个建议，就是……这个不好意思啊，

我这个人话多。 

武清区总工会：没事，您说。 

ＣＬＢ：就是说能不能给咱们武清这边的工人，无论是工厂还是建筑工地啊还

是这个什么清洁工啊，就是多一个加入工会的选择。就是可以个人入会比较加



重？ 

武清区总工会：可以，我们现在也可以。 

ＣＬＢ：就是加重个人入会，而减低企业建会入会的成份。就是不需要经过公

司设立工会这门槛。如果企业违反劳动法、安全生产法什么之类的，那工人就

可以直接向咱们工会举报，以会员的身份。那如果企业侵犯了工人权利呢，那

工人也可以以会员的身份，直接向咱们工会求助。这样就减少企业违法和侵权

的这个可能性，同时从工会改革的角度来说，也拉近了咱们工人跟工会的距

离。我不知道这个逻辑是不是合逻辑啊？ 

武清区总工会：我能明白，我能明白您说的这个意思。 

ＣＬＢ：因为全国各地大部分啊真的是要企业建工会，那在咱们工会这边注册

了，登记了，然后工人才能加入企业工会。那我就是说，如果咱们武清区这边

要是能往前多迈一大步，就是你可以继续保留企业建会的这个部分，但是加

重…… 

武清区总工会：对，增加一个渠道。就像您说的这种零散入会的这个，其实应

该是有。 

ＣＬＢ：哦，那我的意思是，如果有的话，把工人个人入会变成是重头。那这

样就不依赖企业方的意愿。你企业方你就算是，当然你如果愿意配合、你愿意

建工会更好，你如果不愿意也不影响我工会吸收会员。工会跟企业方呢，就是

在某种程度上，在建会和入会这方面呢，就形成一个互不依赖的这种关系。这

是我的另外一个建议啊。 

武清区总工会：明白明白，我给您也记下来了。我知道，这个事情回头我们也

会跟相关部室进行沟通。 

ＣＬＢ：谢谢您了，谢谢您了。不好意思我这么冒昧地打来电话。 

武清区总工会：没有没有。 

ＣＬＢ：跟您聊了一下也是学到很多东西。 

武清区总工会：也没有。也感谢您跟我反馈这个事。然后那个，您刚才给我留

了个邮箱，您觉得还有必要留个电话号吗？ 

ＣＬＢ：当然可以。我的座机是，区号 852，然后是 27802187。 

武清区总工会：27802187。 

ＣＬＢ：我这是中国劳工通讯。请问您这是咱们武清工会哪个部门啊？ 

武清区总工会：办公室。 

ＣＬＢ：工会办公室？ 

武清区总工会：对。 

ＣＬＢ：您贵姓呢？ 

武清区总工会：我也姓韩。 

ＣＬＢ：呵呵，八百年前本家。 

武清区总工会：对对对，是。行，那我就记录下来了。然后这些问题到时候我

们积极反馈。如果您要觉得有什么事的话，我们再沟通。然后我们这边，如果



有问题的话跟您联系，没有事的话可能就不打扰您了。您看行吗？ 

ＣＬＢ：行，当然当然。谢谢你，小韩。我跟郭强的妻子打个电话，就说咱们

工会有…… 

武清区总工会：对，您可以把我们的办公电话给她，然后让她跟我们联系，可

以的。 

ＣＬＢ：行，好的，好的。 

武清区总工会：好的，再见。 

ＣＬＢ：那谢谢你啊，小韩。再见。 

武清区总工会：没事没事。韩老师再见。 

 

 

 


